
  

L'anno duemiladieci, addì 9 marzo 2010 alle ore 15.30, a seguito di regolare 
convocazione trasmessa con nota prot. n. 11273 del 4 marzo 2010, nell’Aula 
Organi Collegiali, si é riunito il Senato Accademico per l'esame e la discussione 
degli argomenti iscritti al seguente ordine del giorno, integrato con successiva 
nota del 8 marzo 2010 prot. 11907 dei punti 10.13 al 10.18: 
 
…………………………………….o m i s s i s ………………………………………. 
 
Sono presenti: il Rettore, Prof. Luigi Frati, Presidente ed i componenti del 
Senato Accademico: Prof. Roberto Palumbo, Prof. Vittorio Caprara (entra alle 
ore 15.55), Prof. Roberto Antonelli (entra alle ore 17.05), Prof. Prof. Adriano 
Redler (entra alle ore 18.15), Franco Piperno, Prof. Mario Caravale (entra alle 
ore 18.15), Prof. Elvidio Lupia Palmieri, Prof. Attilio Celant, Prof. Gianluigi 
Rossi, Prof.ssa Gabriella Salinetti (entra alle ore 15.55), Prof. Luciano Zani, 
Prof. Vincenzo Ziparo, Prof. Franco Chimenti (entra ore 16.25), Prof. Renato 
Masiani, Prof. Fabrizio Vestroni, Prof.ssa Maria D’Alessio (entra alle ore 15.55), 
Prof. Vincenzo Nesi, Prof. Fabrizio Orlandi, Prof.ssa Marina Righetti, Prof. 
Giuseppe Santoro Passarelli (entra alle ore 16.30), Prof. Stefano Biagioni, Prof. 
Guido Valesini, Prof. Marcello Scalzo (entra alle ore 15.55), Prof. Francesco 
Quaglia, Prof. Pierluigi Valenza, Prof. Andrea Magrì, Prof. Davide Antonio 
Ragozzino, Prof. Alfredo Antonaci, Prof. Felice Cerreto, Prof. Giorgio Piras, 
Prof. Fabio Giglioni, Prof. Massimo Realacci, Prof. Enrico Fiori, Prof.ssa Adelina 
Maria Teresa Borruto (entra alle ore 16.05), Sig. Beniamino Altezza, Sig. Livio 
Orsini, Sig. Pasquale De Lorenzo (entra alle ore 16.05), Sig. Alessandro Delli 
Poggi, Sig. Fabrizio Fioravanti, Sig. Fabrizio Trinchieri (entra alle ore 16.00), 
Sig. Giuseppe Rodà, Sig. Paolo Piccini, Sig. Giuseppe Alessio Messano, il Dott. 
Francesco Mellace e il Direttore Amministrativo Carlo Musto D’Amore che 
assume le funzioni di Segretario. 
 
Assistono i Presidi, i Proff.ri e i Prorettori: Prof. Francesco Avallone Pro-
Rettore Vicario, Livio De Santoli, Federico Masini, Roberto Nicolai, Mario 
Morcellini, Marta Fattori, Paolo Lampariello, Filippo Sabetta, Attilio De Luca, 
Mario Docci, Fulco Lanchester, Giuseppina Capaldo e Antonello Biagini.  
 
Assenti giustificati. 
 
Assenti: Prof. Guido Martinelli e il Dott. Giovambattista Barberio. 
 
Il Rettore, constatata l’esistenza del numero legale, dichiara l’adunanza 
validamente costituita ed apre la seduta.  
 
…………………………………….o m i s s i s ………………………………………. 
 







RELAZIONE SULL’ATTIVITÀ DEL COMITATO SISTEMA BIBLIOTECARIO DELLA 
SAPIENZA  

 
Il Comitato Sistema Bibliotecario della Sapienza (SBS)1, istituito con delibera del SA 
del 21.04.2009, si è riunito nel 2009, dopo il suo insediamento il 22 luglio, per un totale 
di 5 incontri.  
Il Comitato ha, anzitutto, valutato le risorse indispensabili al funzionamento del Sistema 
Bibliotecario Sapienza preoccupandosi che venissero recepite nel bilancio preventivo 
del 2010. Ha poi deciso di dedicare i primi incontri ad un’analisi dettagliata dei due 
principali servizi avanzati di gestione documentale con rilevanza collettiva, quello della 
BIDS, Biblioteca digitale della Sapienza, e quello di SBN, relativo alla gestione del 
catalogo informatizzato e servizi correlati per intervenire su alcuni problemi giudicati dal 
Comitato indifferibili. 
 
1. BIDS -  Biblioteca digitale della Sapienza 
Il primo problema affrontato è stato quello della divisione della spesa fra tutte le 
strutture universitarie (Dipartimenti, Centri interdipartimentali e Biblioteche centrali di 
Facoltà) che hanno concorso fino ad oggi, con la BIDS (dal 2008 parte di 
InfoSapienza), alla stipula dei contratti per la fornitura di documenti in formato 
elettronico (riviste, banche dati, e-books). È stato rilevato come il criterio della “spesa 
storica” fosse in gran parte superato dai cambiamenti scientifico-organizzativi che 
hanno interessato l’università negli ultimi dieci anni, e che si è di fronte ad una 
situazione di sperequazione, con strutture che, anche in rapporto alla dotazione e al 
numero di afferenti, spendono molto di più di altre che, per ragioni diverse, hanno 
investito molto meno in questo settore. 
 
Considerata la spesa sostenuta nel 2009 dal sistema nel suo complesso e le necessità 
per i rinnovi del 2010, è stato individuato quindi un nuovo criterio di divisione della 
spesa che consentisse di effettuare significativi risparmi per le strutture che 
spendevano molto e un lieve incremento per quelle che spendevano poco, o nulla. 
I criteri del nuovo sistema di partecipazione alle spese relative al 2010 sono: 
 taglio del 15% per tutti i Dipartimenti e Biblioteche centrali rispetto alla spesa del 

2009; 
 attribuzione a tutti i Dipartimenti e Biblioteche centrali di un quota percentuale sulla 

dotazione ordinaria 2009 (al netto del taglio del 5%) pari al 1,7%; 
 attribuzione ai Dipartimenti che non hanno finora partecipato alla divisione delle 

spese di una cifra risultante dalla moltiplicazione del numero di afferenti per il 
rapporto spesa per afferenti più basso individuato fra i dipartimenti della propria 
macroarea disciplinare; 

 prelievo dai contributi di Laboratorio e Biblioteche destinati agli Atenei Federati 
come da bilancio 2010 di una somma pari ad euro 238.000; 

 impegno del Rettore, di ripristinare non appena possibile la somma di 238.000 euro 
di cui al punto precedente.  

 

                                                            
1  Il  Comitato  è  composto  dai  seguenti membri:  Francesco  Avallone,  delegato  del  Rettore  (coordinatore);  Andrea  Bonomolo,  delegato  del 

Direttore  Amministrativo;  Antonio  Golini,  Piero  Negrini,  Giuseppe  Ragona,  docenti  dell’area  tecnico‐scientifica;  Luigi  Capogrossi,  Giovanni 
Solimine, Pasquale Stoppelli, docenti dell’area umanistico‐giuridica; Maria Luisa Libutti, responsabile di biblioteca dell’ area tecnico‐scientifica; 
Laura Cappelli,  responsabile di biblioteca dell’area umanistico‐giuridica; Giovambattista Barberio, Francesco Mellace, Paolo Piccini, Giuseppe 
Rodà, studenti designati dal Senato Accademico; Giovanni Ragone , Marco Schaerf, membri di nomina del Rettore; Ezio Tarantino, segretario. 
Ad alcune riunioni ha partecipato, su invito del coordinatore, Adriana Magarotto (SBN).  
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I criteri sono stati approvati dal Comitato e presentati alla Giunta del Collegio dei 
direttori di dipartimento, da ultimo nella riunione del 16 febbraio 2010, che ha espresso 
il suo consenso auspicando che, in futuro, possano essere individuati nuovi e più 
articolati criteri di ripartizione delle spese. 
 
Alla Giunta del Collegio dei Direttori saranno forniti i conteggi di pertinenza di ciascun 
Dipartimento sulla base dei criteri sopra descritti. 
 
 
 
 
 
2. SBN 
 
Il Comitato ha poi cominciato ad occuparsi dei problemi più urgenti relativi alla 
catalogazione del patrimonio documentale cartaceo (e non) e in generale, dei servizi 
curati dalle biblioteche dell’Università. 
Intanto sono stati attribuite, come costo all’Area InfoSapienza (5.000 euro l’uno), le 
spese di partecipazione della Sapienza a due servizi bibliotecari nazionali: il primo, il 
catalogo che registra le testate periodiche possedute dalle biblioteche italiane (ACNP, 
gestito dall’Università di Bologna, a pagamento a partire da quest’anno); il secondo, il 
servizio automatizzato di document delivery (NILDE, gestito dal CNR di Bologna), al 
quale fino ad ora erano abbonate le singole biblioteche.  
 
Catalogazione del materiale librario  
Da una ricognizione effettuata nel 2008  sullo stato della catalogazione del materiale 
librario della Sapienza, è stata individuata una certa disomogeneità fra le strutture 
partecipanti alla catalogazione partecipata SBN come risulta dalla tabella che segue 
che riporta il numero dei volumi catalogati in SBN. 



  3

 
Come si evince dalla tavola riportata, a fianco di Facoltà o aree disciplinari che 
presentano nel catalogo online pressoché la totalità delle pubblicazioni possedute 
(Scienze, Psicologia, Sociologia), ve ne sono altre che sono molto distanti dal 
raggiungimento di questo risultato. 
Per riprendere il lavoro di catalogazione, il Comitato propone di individuare 5 coppie di 
bibliotecari (giovani, esperti e volontari) che possano essere distaccati o per un intero 
mese o per parte del loro orario di lavoro presso le biblioteche selezionate per 
cooperare insieme ai bibliotecari “locali” nel lavoro di catalogazione. 
 
Digitalizzazione del patrimonio bibliografico 
Il Comitato ritiene utile, inoltre, riprendere e rivitalizzare il progetto di digitalizzazione 
del patrimonio bibliografico della Sapienza. Il lavoro è iniziato nel 2006 in 10 biblioteche 
partecipanti al “Progetto ProDigi” e le realizzazioni fino ad oggi effettuate sono 
sinteticamente riportate alla tavola che segue. 

 
Quadro riepilogativo della digitalizzazione di materiale bibliografico del progetto 

“ProDigi” 
 

Struttura Risorse bibliografiche Files Gbytes Tipo files 
Architettura Valle Giulia 7 cartografia antica 

11 libri antichi 
1.860 197 Tiff, RTF, 

PSD, 
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 DOC 
Centrale di Ingegneria 
“Boaga” 

23 libri antichi 12.032 331 Jpeg 

Biologia vegetale 10 libri antichi 2.256 18  
Matematica 34 libri antichi 10.570 16,4 Jpeg 
Rilievo, Analisi e 
Disegno dell'Ambiente e 
dell'Architettura 

102 libri rari 24.108 16,9 Jpeg 

Statistica 220 (Ricerche 
scientifiche, Tesi di 
dottorato, Rapporti 
tecnici, Quaderni e 
materiale informatico, 
Censimenti 

8.706 102 Tiff, Jpeg, 
Pdf 

Filosofia La rivista "La critica" di 
Benedetto Croce 

  

Monteverdi 134 libri antichi 28.087 157 Tiff, Jpeg 
PADIS 132 numeri rivista 

scientifica 
30.772 267 Tiff, Jpeg, 

Pdf 
Storia dell'Arte    

 
Nota: alcune biblioteche non hanno alcun file sul server perché devono ancora 
riversare quanto prodotto, come anche qualche struttura di quelle presenti non ha 
ancora riversato i file master (formato tiff) 

 
Poiché il materiale fino ad oggi digitalizzato non è ancora fruibile per la necessità di 
acquisire un apposito software, è stata prevista, all’interno del budget InfoSapienza, 
una cifra sufficiente a completare il lavoro iniziato nel 2006 che consentirà, nel corso 
del 2010, di attivare i servizi di archiviazione e conservazione del materiale digitalizzato 
e di iniziare la diffusione dei contenuti con i relativi servizi avanzati. 
 
3. Comitato CIBER del Caspur 
A seguito del recente pensionamento del prof. Antonio Fantoni, si rende necessaria la 
sua sostituzione in seno al Comitato CIBER del Caspur che si occupa delle trattative e 
della gestione dei principali contratti per l’accesso alle risorse elettroniche.  
Ringraziando il prof. Antonio Fantoni per l’attività svolta, si  propone il prof. Giovanni 
Solimine, attuale Direttore del Dipartimento di scienze del libro e membro del  Comitato 
Sistema Bibliotecario della Sapienza nel 2009.  
 
4. Gruppo di raccordo tra Comitato e biblioteche 
Il Comitato ritiene che, in attesa di soluzioni organizzative di più ampio respiro, sia utile 
attivare un gruppo di raccordo tra Comitato e Biblioteche con il compito di tenere i 
collegamenti con le Biblioteche in ordine a: 
 sviluppo e proposte di nuovi servizi (digitali e non); 
 organizzazione del lavoro di catalogazione centrato sul retrospettivo; 
 raccordo per le attività di digitalizzazione; 
 raccolta di informazioni per attività statistiche, formazione e assistenza al 

personale; 
 redazione e diffusione di materiale informativo (guide, opuscoli) sulle attività 

delle biblioteche;   
 raccolta di nuove proposte di abbonamenti a risorse elettroniche; 
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 diffusione di notizie su offerte provenienti da editori e al relativo feedback da 
parte delle strutture interessate a trial o a nuove sottoscrizioni. 

 
Il gruppo di raccordo si riunirà con cadenza settimanale ed opererà secondo gli indirizzi 
del Comitato cui riferirà sugli esiti del suo lavoro. I membri del Gruppo di raccordo 
parteciperanno alle riunioni del Comitato.  
 
Si propone che il gruppo di raccordo sia costituito da: 
Adriana Magarotto (referente); Ezio Tarantino (segretario del Comitato) e da cinque 
bibliotecari individuati dal Comitato. 
Al fine di assicurare ogni possibile collegamento con l’Amministrazione centrale, si 
propone inoltre che alle riunioni del Gruppo di raccordo partecipi anche il Dirigente 
della I Ripartizione (membro del Comitato) con il compito principale di tradurre in 
comunicazioni e atti amministrativi ogni collegamento con le biblioteche.  
 
5. Accorpamento delle Biblioteche 
Nel corso del 2010 sarà data priorità alle azioni per pervenire all’accorpamento di 
biblioteche di area affine, a cominciare da quelle di area giuridica ed umanistica, 
individuando tutti i problemi legati alla realizzazione delle auspicate unificazioni. 
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